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五大原则，八大策略 

约伯牧师 

 

为了更好的应对中国教会现在所处的环境，经过这段时间的讨论和思考，我们把结论分成

两个部分，五大原则和八大策略。国内教会面临被打压时没有做一些的准备和思考，在

这样的一个环境当中束手无策，所以我们提出这个方案是希望给国内的教会提供一个帮助，

同时也希望在座的弟兄姐妹跟国内的牧者联系时推广这个方案，让国内的牧者按着这个方

案总结的来行。在这个方案中我们用了一些简单的词语词句来表述，目的是帮助大家好记，

所以我需要做一些解释，避免产生歧义。 

 

五大原则 

第一信仰不变。无论在什么情况下我们的信仰不做任何的妥协。 

第二教会不散。我们可以把大型的教会分成若干个小组型的，在不同的地方的聚会，但是

教会的治理，教会的架构，教会的牧养，以及教会的各个方面的功能都不会改变，只是下

放到某种程度，或者在某一个方面有不同的体现。 

第三人不流失。在教会大的时候有一些横向的流动，这是正常的，但是像锡安教会和守望

教会原本有一千多人，被打散以后只有了三四百人，人口流失超过了三分之二，我们跟他

们教会沟通的比较多，知道有他们没有准备好的地方，但是我们不希望这样，所以如何让

人不流失这很重要。分成小组，挑选小组长的培训，以及小组长与教会的牧者完全同心一

致，这些都是极其关键的。当时红军到陕北的时候把人分散到全国各地的村里县里镇里，

叫做敌后武工队，这些人在农民当中做事，但是他们一直跟中央，市委，县委，地委保持

密切的联系常常受培训，所以我们一定要抓住小组长。因为一旦教会被分散了以后，这些

小组长跟教会的联系不密切，甚至产生了不同的意见，整个小组就会被带走，很多教会已

经发生了这样的事情。所以要人不流失牧者需要对小组长深度的关怀和牧养，因为小组长

在牧会时缺少同伴会感到孤独压力，软弱是必然的，我们需要对这部分人加强特别的关怀

和牧养。 

第四三自不沾。在某些城市，政府的做法并不是明白的要求加入三自，而是在某一点上跟

三自发生关系，比如政府做了三块牌子让钉上去，钉上去以后就不会被打散，要不就马上

取缔。在三个牌子里有一些人事方面的管理，比如说牧师必须要经过三自的审批，才可以

继续做牧师，否则就不是被国家认可的牧师。牧师每个季度要去做一次学习，有一个考核

分数，这个分数拿到之后才可以继续当牧师，否则就不能当牧师等等，像这样的事情有很

多。政府并没有说要加入三自，但是一旦挂了牌子就已经被三自管理了，帽子就戴定了自

己是说不清楚的，虽然那样可以继续存在下去，但是政府会步步紧逼。比如说在温州河南

已经挂了牌子的教会可以继续存在，但是政府要求要把教会建的堂买的堂由牧者签字自愿
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地奉献给国家，产权要属于国家，很多的事情都是这样一步一步来的，一旦妥协一步后面

就很难顶住了。所以我们讨论决定所有的教会一个都不挂牌子，只要要求挂牌子教会就分

散，三自不能沾，如果一个教会挂了牌子国旗要挂主席像要挂，你以为完了，其实没有

完，政府还要求所有的奉献要送到宗教局去，每一周的奉献箱要抬到宗教局点数，教会需

要用钱必须经过他们的批准等等，这样事件还有很多。 

第五不打旗号。这个不是宗派的问题。现在基督徒进到社区进到没有信主的人家里做社会

关怀，我们习惯带着圣经带着福音单张，去了之后首先说我们是教会是基督徒你们要不要

信主等等，非常的直接非常的强势推销福音，这样会引起人们的反感。在 2008 年去四川

灾区的时候，看到很多的教会传福音，就在圣经里或者福音单张里夹二百块钱，如果愿意

决志信主的话这二百块钱就给你，这种做法引起了非常大的反感。很多时候不是我们的好

行为让别人看见神的爱教会的关怀而是一些得利的好处，所以不要打旗号，不要说自己是

基督徒，而是要让别人看出你是基督徒。 

 

八大策略 

第一合一连接。这个至关重要。 

第二彼此相爱。教会被分散以后，大家会产生很大的疏离感。我觉着我们教会六七十个人

的时候最温馨，现在有了五百多人而大部分人的名字我都记不住。小组与小组之间不来往，

甚至由一个小组产生的几个组，他们之间都不大来往，那种俱乐部的心态特别明显，传福

音的动力越来越小，巴不得只有自己的组好。目前就是要彼此相爱，彼此连接，一起祷告，

一起查经，用真理来装备，一起度过难关。 

第三祷告研经。这个就不需要解释了。 

第四强化牧养。这个也就不需要解释了。 

第五生命见证。很多时候我们实在是没有活出生命的见证。这么多年中国教会进行了各种

的训练，但是教会到底对社区有多大的影响力呢？当年守望教会被打压的时候，北大人大

附近的社会学者群众根本不知道那里有一个守望教会。在教会内部我们都知道有一个守望

教会，认为这是一个天大的事，但是其它的人完全不知道，没有任何一家报纸报道，没有

任何一个记者关心这个事情，是因为我们平时所做的事情跟民间社会没有关系吗，跟文化

没有关系吗，跟社区没有关系吗，那么就难免这个社会对你也没有关系，也不会为你发声。

浙江，河南是福音大省，但是河南的骗子是最多的，浙江卖假货是最多的，基督徒做了什

么样的见证呢？按道理说浙江河南的基督徒应该产生一个很大的社会影响力，治安最好，

坐牢率最低，但在中国恰恰相反，很多时候我们在教会里是个很好的见证，出去以后是另

一个样子，甚至把这当成了基督徒处世的哲学了，一套在教会里，一套在社会里。有一首

儿歌里说在教会里是头羊，出去以后是头狼，狼皮披在羊身上。 
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第六扎根社区。这是说要做好社会关怀的事情。基要派的王明道先生非常推崇承传理论，

在中国也是特别的大行其道，三四十年代政府对教会没有很大的逼迫，教会也有很多的空

间，有能力做很多社会关怀的事情，但基本上没有做，只有一些宣教士建立的教会在做，

中国本土的教会基本上是完全不碰这一块。他们认为自己在承传上面要自己拿到救生圈，

这个就导致了中国教会对社会关怀的观念非常的薄弱，怎么讲他们都不愿做。很感恩的是

2008 年当教会到四川灾区做社会关怀，看到给那边的灾民带来了极大的影响，从灾区回

来之后 2010 年我们在社区办起中国第一家食物银行，九年下来真的很感谢神，从一开始

的政府逼迫不准建到政府默许再到政府给我们发证，最后到今天政府直接购买我们的服务，

甚至在武汉市我们也得了很多的奖项。现在打压的厉害政府说带有明显教会色彩的要关掉，

但是民政部门说他们在我们这里登记了又没有违法凭什么要关掉，所以我们还是继续在做，

政府已经连续三四年购买了我们的服务，以前我们需要筹钱现在已经不需要花教会的一分

钱了。我们关怀了五百个家庭，基本上教会的弟兄姐妹都参与了。最感人的是我们教会所

在的这个社区的书记信主了，他就是看到我们做社会关怀使很多他平常看到头痛的困难户

钉子户信主生命改变了还跑去感谢社区，他就很感动信主了，几次要求辞职来教会做全时

间的同工，我们拒绝了，因为他在那个位置起的作用比较大，他还带领手下的几个党员，

自己的家人到教会来，最后都信主了，而且愿意公开受洗做见证，这需要很大的胆量。还

有一个新华社下辽宁社的社长到我们教会采访，我们请了律师医生作家一起做见证，他就

把整个写下来送到了习的办公室。他当时非常的感动，跟我们拥抱一起唱哈利路亚赞美主。

我们呼吁教会一定要做社会关怀，中央统战部经常在一起开会讨论，佛教做了什么帮助了

多少穷人，道教也支持了很多的失业青年，但基督教没话可说，真的有很多的教会没有这

样的意识。圣诞节发发礼物吃吃圣餐不是一个持续的对社会有影响力的活动，要鼓励中国

教会大力的来做这个事情，尤其是现在这个环境，一定要得民心，当时敌后武工队到老百

姓家里就是帮忙挑水劈材赢得了民心。 

第七福音宣教。这是一个需要大力倡导一定要做的事情，等这一轮的逼迫完了盼望中国教

会有一个翻倍的增长，这也是给我们一个很好的做见证的机会，福音的力量到底有多大，

现在从上到下中国人的人心都是很乱的，这是传福音的一个很好的时机。 

第八公民责任。我们既是基督徒也是这个国家的公民，做为一个基督徒，作为一个教会的

牧者，如何带领教会集体的回应我们的环境，比如占中，反送中的问题，比如教会要不要

组织基督徒上街游行，比如面对同性恋婚姻合法化的问题，教会的牧者该怎么反应，在什

么情况什么场合下回应，是禁食祷告不出门？还是应该作为公民有一个合法的申诉的权力？

进退的圣经依据在哪里？耶稣的榜样在哪里？初代教会的模式是怎样的？我们需要对这些

问题有所回应给中国教会一些建议。 

 


